

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripción.

MAHON. EN PROVINCIAS.  
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripción por medio de libranza.  
Id. de D. M. Mascaró. Id. de D. N. Fabregues.

## Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### —De La Correspondencia:

Entre las mil versiones que cada día da la prensa sobre el desenlace de la cuestión romana, un corresponsal de París dice que la que circulaba con mas insistencia de algunos días á esta parte, era la de una combinacion en virtud de la cual el Papa conservaría todo el patrimonio de San Pedro garantido por la Europa católica, dando la guarnicion en Roma un cuerpo compuesto de franceses, españoles y alemanes católicos.

—Los temores de una guerra, que parecia inevitable en esta primavera, se van desvaneciendo. Estamos abocados al verano y es casi seguro que pasará sin un rompimiento de las potencias, como es mas que probable que trascorra todo este año sin que se turbe la paz de Europa. Este es un gran desahogo, porque cuando hay hacinados tantos elementos de combustion en todas partes, un año de paz puede considerarse como una dicha inesperada para las naciones.

—Lo que hay de cierto en las negociaciones entre España y Francia para el arreglo de la deuda de 1823 es, que gracias á los esfuerzos de nuestro representante cerca del imperio y á la benevolencia con que en esta cuestión se ha conducido el emperador de los franceses, las últimas proposiciones hechas sobre este asunto disminuyen cerca de dos terceras partes el crédito contra la España. La única cuestión que falta por decidir es la relativa á los plazos en que debe entregarse la suma fijada, una vez que las Cortes aprueben lo convenido por el gobierno de S. M., y la referente á la

ventaja que podrá obtener nuestro tesoro en el caso de que su desahogada situacion le permita realizar el pago de una vez.

—El día 10 del corriente presentó en Aranjuez á SS. MM. D. José Tolosa, vecino de Pamplona, un niño hijo suyo, que á los cinco años de edad pesa seis arrobas. Este fenómeno llamó mucho la atención de las reales personas, y parece le han designado una cantidad por via de socorro.

—En el deseo de que se aumenten las garantías que deben darnos los marroquíes para el pago de la indemnización de guerra y en la conveniencia generalmente reconocida de abandonar la plaza de Tetuan que tantos sacrificios cuesta, y que tan poca importancia política y material tiene, la opinion se inclina á que España debe exigir, en cambio de Tetuan y como garantía, la posesion de uno ó mas puertos importantes del imperio marroquí, cuyo sostén será poco costoso para nuestras armas, y que un día pudiera servir de base á nuestra legítima influencia en Africa.

—Los artículos de esportacion han tenido poco movimiento en Alicante en la primera quincena de este mes, habiendo sido solicitudes solamente con algun empeño los vinos y los cañales de la Mancha.

—Las escasas noticias que se tienen de la cosecha de aceite han hecho que los tratantes en este caldo no se arriesguen, pues aun cuando el aspecto de los olivos es satisfactorio en Andalucía y Cataluña, como aun están sujetos á eventualidades, es imposible apreciar el curso futuro de este artículo.

—A la fecha del 21 de abril que

alcanzan las últimas noticias de Santo Domingo, no se habia recibido ninguna comunicacion oficial del gobierno español.

El general Santana habia salido de la capital con el brigadier español Pelaez hácia Azua, en la frontera del Sur, para preparar cuarteles á las tropas españolas.

Durante la ausencia de la capital del general Santana habia quedado al frente del gobierno de Santo Domingo un consejo compuesto de los ministros y presidido por el vicepresidente que era de la república, el general Alfán, uno de los dominicanos mas importantes y mas amigos siempre de nuestra patria.

Las tropas españolas se han limitado hasta ahora á guarnecer las fronteras y los puntos mas importantes de la isla.

Se confirma la noticia de que los haitianos de acuerdo con los emigrados de Santo Domingo por sus revueltas interiores, preparan una invasion, en la que para darle el color de que es propiamente una lucha intestina, los haitianos irán mandados por los dominicanos emigrados; pero las cartas de Santo Domingo aseguran que bastarán las fuerzas del gobierno de Santana para rechazar la invasion y destruir á los que la preparan. Cabral, el jefe de los rebeldes, se encuentra en el pueblo de Caobas organizando la invasion; pero en cuanto se mueva tendrá á su frente las fuerzas del país, y si es preciso, las bayoetas españolas.

Cada día es mayor el entusiasmo con que los dominicanos miran y esperan su reincorporacion á España. Con la llegada de nuestras tropas ha renacido la confianza y aumentadose

los recursos interiores del país, circulando el numerario y halagando á todos la idea de que aquel país va á renacer para el orden y la prosperidad.

—Una carta de Méjico fecha 15 de marzo, refiere que en los días anteriores habian tenido una reunion de miembros del gobierno con objeto de tratar la cuestion pendiente con España. Segun dice la carta, se acordó que el ministro de relaciones, Zarco, y el oficial mayor del mismo ministerio, don Lucas del Palacio y Magarola, pasasen en comision á la legacion americana para inquirir del Sr. Welleser la respuesta de que si España tuviese tantas y tales exigencias que el gobierno de Méjico no pudiese satisfacerlas, siendo por tal motivo necesaria una declaracion de guerra, auxiliarian los Estados Unidos á Méjico con hombres, armas, dinero, etc. La contestacion que, segun parece, dió el ministro estrangero, no pudo ser mas clara y categórica al decir del correspondal, pues manifestó que las circunstancias actuales de los Estados Unidos no eran para prestar ninguna clase de recursos á Méjico, que la doctrina Monroe absolutamente podia aplicarse al presente caso, supuesto que España solo pretendia una reparacion de agravios, el cumplimiento de un tratado, y por último, que no teniendo aquel país una marcha fija en su política á causa de los frecuentes cambios de sistemas, el gobierno americano no se mezclaria en otros asuntos que los que afectasen á los súbditos de su nacion y á los intereses que representaba. Perdida toda esperanza de recibir auxilios estraños, se acordó en el gabinete, segun asegura la correspondencia á que nos referimos, dirigir una comunicacion al Capitan general de la isla de Cuba, algun tanto aduladora y conciliadora, dice, como hija de la imperiosa ley de la necesidad, y comisionar al ministro mejicano en París para que haga cuantos esfuerzos sean posibles á fin de que el Emperador de los franceses interponga su influjo para que las cuestiones de España y Méjico tengan una solucion pacífica, nombrándole árbitro en caso necesario. Damos estas noticias, dejando al correspondal la responsabilidad de su exactitud.

—A la fecha del 21 del pasado el gobierno federal habia mandado construir barricadas y otras obras de de-

fensa en los edificios públicos de Washington. El Capitolio, el ministerio de Hacienda, etc., estaban defendidos por baterias. Se habia hecho salir de la ciudad á las mugeres y los niños, pues segun se aseguraba los separatistas habian prometido tomar la ciudad antes de ocho dias.

—Segun dicen los periódicos ingleses, mister Seward ha presentado al Sr Tassara ministro-español, la protesta del gobierno de los Estados Unidos contra la reincorporacion de Santo Domingo, recordándole al mismo tiempo, que la política de los Estados Unidos con España ha sido siempre amistosa. Se habian trasmitido copias de esta protesta á las legaciones de Inglaterra y Francia.

—En un martillo de París hubo el día 11 una verdadera lucha con billetes de banco para conquistar un manuscrito en cuarto, vitela, que no es otra cosa que un misal del siglo XV, procedente de la abadía de San Lo de Ruan, encuadrado en terciopelo color amaranillo con hermosos broches de la época, enriquecido con 58 deliciosas miniaturas que representan los monumentos de Ruan en el siglo XV. Este precioso manuscrito se adjudicó en 100,000 rs.

—Un periódico artístico de Nápoles dice, que la apreciable cantante, señora Medori, tiene la desgracia de acudir á los teatros que se incendian. Cuando la Medori fué á Nápoles, se quemó el Teatro Nuevo; cuando llegó á Barcelona se incendió el del Liceo; ahora ha marchado á Bruselas, y sabido es el incendio de este teatro.

—Sobre la estadística de la mortalidad en Argel por causa de la tisis, ha publicado una obra interesante el distinguido médico, nuestro compatriota, Sr. Perera; en la que se exponen observaciones de la mayor importancia y que interesan á la humanidad doliente, pues el número de defunciones no llega en Africa al 5 por 100, siendo así que se eleva en Génova al 14, y al 43 en Nápoles. Es notable que apesar de estas condiciones higiénicas inmejorables, el número de europeos no llegue á 200,000 en toda la Argelia.

—Una carta particular escrita el 9 en Verona, dice que la comision de defensas del Véneto, despues de un estudio profundo, ha enviado á Viena una memoria en la que propone que

se haga de Rovigo y Pádua dos plazas fuertes de primera clase, lo que, en concepto de la comision, cambiará completamente la situacion militar del país, y hará la línea del Pó tan fuerte como la del Mincio, pues su defensa se apoyará en las cuatro plazas de Mantua, de Legnano, de Pádua y de Rovigo, como la defensa de la línea del Mincio se apoya en las cuatro plazas de Peschiera, Verona, Mantua y Legnano.

—Dicen de Agram que los documentos relativos á la abdicacion del emperador Fernando, han sido depositados en la Dieta de Croacia. Las disensiones del Consejo del imperio son poco importantes por hallarse incompleto. La vista de todos está fija en Hungría y no se prevee el desenlace de esta situacion. La emperatriz de Austria llegó esta mañana á Trieste.

—*Les Nationalités* dice que el general Clappa ha salido de Turin para Caprera á hablar con Garibaldi y que volverá aquí á esperar á Kossuth. Estos viajes no tienen la insurreccion por objeto, pues todos los patriotas húngaros creen que recurrir á la fuerza seria perjudicial á su causa.

—En prueba de que los franceses no piensan abandonar por ahora á Roma citan las cartas de París que acaba de contratarse el suministro de aquellas tropas por seis meses. Entretanto, cartas de Turin del 12 publicadas por la *Independencia belga* sostienen que es indispensable á los piemonteses poseer á Roma, á la que acusan de ser un centro de conspiraciones en favor de la restauracion de los Borbones en Nápoles.

—En la Cámara de diputados de la Dieta húngara, ha dicho M. Totros: «La Hungría no deseaba la ruina de Austria; pero reivindica sus derechos. La causa de Hungría es solidaria con los intereses de las otras potencias, de la monarquía con las ideas unitarias de la Alemania y de la Italia. Una causa semejante no puede perecer para siempre.» Setenta diputados tienen pedida la palabra. Para honrar la memoria del desgraciado conde de Teleki, la Cámara ha decidido que el asiento que ocupaba se cubra de un paño negro con dos coronas de laurel. Segun los periódicos, el antiguo general de la revolucion de 1849 Asboh, cuya reciente prision metió tanto ruido, ha sido puesto en libertad.

—De Palestina y de todo Egipto se dirijen muchos millares de operarios á tomar parte en los trabajos de apertura del canal de Suez, donde la animacion es ya inmensa. El viaje que el Sr. Lesseps ha hecho por Palestina ha sido un continuo triunfo. En Jerusalem fué magníficamente recibido. Desde la ciudad santa pasó á Belem y la poblacion en masa con sus jefes y timbales sus trajes é instrumentos de fiesta salió á recibir al viajero y en su obsequio se celebró la antigua solemnidad del sacrificio del cordero.

—Un periódico francés se queja amargamente de que en todas las empresas que Francia é Inglaterra acometen en comandita, los franceses se llevan la honra y los ingleses el provecho. Los ingleses, dice, van á China con nosotros, y allí se instalan, haciéndonos el favor de otorgarnos una legacion en Pekin. Vamos nosotros á Cochinchina, y porque no les gusta á los ingleses, estamos vacilando si nos instalaremos allí. Los cristianos de Siria nos tienden los brazos suplicantes, é Inglaterra nos exige que los abandonemos. Ha poco, ocupábamos á Ate-

nas y á Constantinopla... Diríase que Francia é Inglaterra se han coaligado, la primera para hacer por su honra, la segunda por su provecho.

MAHON 29 DE MAYO.

Efemérides.

1176.—Derrota del emperador Federico Barbarroja por los milaneses cerca de Como.

1397. Llega de Sicilia á Barcelona el rey don Martín y se presenta en el salon de Ciento á dar las gracias por haber sido llamado á la sucesion del reino.

Recuerdos de Menorca.

1748. El Ayuntamiento de Mahon señaló 400 reales castellanos para la recomposicion de la campana mayor de Santa María que no tocaba hacia un año.

La procesion de mañana saldrá á las seis de la parroquia de Santa María siguiendo la carrera siguiente—Plaza de la Constitucion, calles de Isabel II, Moistin, Frailes, Arraval, S. Roque, Buen-aire y de la Iglesia.

Por acuerdo del Ayuntamiento del 40 de Octubre del año anterior que obtuvo la superior aprobacion el dia 17 del

mismo, la calle de S. Cristóbal es nombrada de Isabel II para perpetuar la memoria de la visita á esta ciudad de SS. MM. y Real familia que durante su residencia tuvieron en dicha calle su regia morada.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

San Maximino obispo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio, en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas.

Mañana en la de Santa María se solemnizará la festividad del Corpus-Christi con los cultos siguientes: á las 10 se espondrá S. D. M. y se cantará Nona acompañada al órgano, seguirá despues la misa mayor, ocupará la cátedra del Espiritu Santo D. Francisco Arbona Pbro. vicario de la misma: por la tarde á las 7 se cantarán vísperas con notable solemnidad y á las 6 se dará principio á la procesion general.

Santi. de mañana.

✠ SS. CORPUS CHRISTI, y San Fernando, rey de España.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

El sol sale á las 4 h. y 33 m. y se pone á las 7 y 19 m.

La luna sale á las 11 y 43 m. de la N. y se pone á las 9 y 51 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 28 de Mayo de 1861.

Servicio para el 29.

Gefe de dia: D. Pascasio Nogales é

Emilio se sorprendió en extremo al ver allí á Cecilia, pero en tanto que Gustavo saludaba al conde, le dijo:

—Aquí teneis la jóven artista, á cuya casa queria llevaros.

Gustavo se volvió.

Una sorpresa indecible se pintó en su rostro, y por un movimiento involuntario se acercó á Cecilia, que al verle perdió el sentido y cayó desmayada.

Emilio lanzó un grito doloroso, y Silvania dijo:

—¡Cuánto se aman!

La señorita de Beville atribuyó el desmayo á la enfermedad, á la salida á la calle, etc. Nadie prestaba atencion á sus palabras; todo el mundo se apresuró á socorrer á la jóven; solo Desronest no se acercó, y llamando al conde aparte le dijo con mal humor:

—La llegada de Emilio es causa de eso... ya veis si se conocen... pero esto debe cesar ahora que es mi sobrina, porque no toleraré que vuelva á verla... además, supongo que ese caballero cuando sepa quién es ella se hará justicia... pues se persuadirá de que en su situacion no puede pretender... ¿No es cierto, señor conde? Me hareis el favor de colocar en el puesto que se merece á ese poeta.

El aire despreciativo con que el banquero pronunció estas palabras, habrian escitado la risa, si Mr. de Plenoe no se hubiese hallado profundamente contristado en aquel momento; así fué que respondió en un tono sério.

—Desronest, tengo que hablaros de Emilio y de vuestro hijo; pero aquí en este instante es imposible.

—Volveré dentro de una hora, señor conde, pues

—Vamos, responded con sinceridad, añadió dirigiéndose á Cecilia, ¿qué os he dicho? Que era necesario no recibir jóvenes, que yo era hombre de toda su confianza, y esto lo decia porque antes de protegeros queria saber si érais digna de interés, una jóven honrada... queria poner á prueba vuestra honradez... ni mas, ni menos.

Desronest creia haber estado muy diestro dando esta explicacion de su proceder.

Cecilia se puso encarnada, ruborizada, sin atreverse á desplegar los labios, el banquero añadió con insolencia:

—¿Cómo habeis podido pensar otra cosa?

La pobre criatura estaba tan desconcertada, que apenas tuvo alientos para tartamudear:

—Os pido mil perdones, conozco muy poco el mundo, y además me habian dicho que en París una jóven debe temerlo todo.

—Pero miradme, pues, repuso Desronest, sobre el cual, en efecto, no se atrevia á levantar los ojos.

La jóven le miró y no pudo menos de sonreirse. La juventud recobra á veces sus derechos de alegria, aun en medio de los asuntos mas serios; Cecilia exclamó ingenuamente:

—En efecto, ¿cómo he podido pensar que un hombre de una edad respetable? ¡Oh! ¡ahora me rio! perdonad mis sospechas; hice mal en temer de un anciano... Desronest retrocedió espantado con la palabra.

Al mismo tiempo se oyó una carcajada estrepitosa: era Mad. de Meron que repetia la palabra anciano corriendo á Cecilia, á quien dió un beso muy grande con gran sorpresa de esta, que exclamó:

Isturiz, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Zaragoza n.º 12. — Parada, el mismo cuerpo. — Hospital y provisiones, Burgos. — El Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

## ANUNCIOS.

Tienda de D. Matías Mascaró, calle Nueva núm. 28.

En dicha tienda se venderán varios artículos á precios sumamente bajos entre los cuales hay los siguientes:

Alquimia plateada á  $1\frac{1}{2}$  real vn. la onza.  
Esponjas superiores á 2 rs. vn. una.  
Alambre de hierro de varios gruesos á 2 rs. vn. libra.  
Alambre de latón á 7 rs. vn. la libra.  
Cuerdas de acero para piano á 20 rs. vn. libra.  
Libritos de panes de plata falsa á 4 rs. vn. la docena.  
Hojas de papel verde para flores á 2 rs. la gruesa.  
Fruta de Italia para idem á 2 rs. vn. la docena de macitos.  
Cartapacios de varios números á 2 rs. vn. la docena.  
Idem antiguos á 4 rl. 12 ms. id.  
Carmin fino superior á 32 rs. la onza.  
Cinabre á 12 rs. id.

Vasos medianos á 1 rl. cada uno.  
Idem de vidrio á 7 cuartos.  
Idem medianos, vidrio de Mallorca á 5 rs. vn. la docena.  
Frasquitos á 2, 3 y 4 la docena.  
Tubos para quince á 1 rl. 12 ms. uno.  
Idem solares á 2 rs.  
Copas de varias clases y diferentes precios. — Botes de diferentes dimensiones. — Vinagreras de varias clases y tamaños. — Saleros de cristal. — Botellas de idem. — Canadillas de vidrio. — Pizoneras. — Frascos, etc. etc.

## MINA CONSTANCIA.

Teniendo que trabajarse en el pozo de dicha mina seis varas de profundidad, se avisa á todos los que quieren interesarse en dicho trabajo que se admitirán proposiciones en pliego cerrado bajo el tipo de 400 rs. vn. cada vara, hasta las 9 de la mañana del día 30 del actual, en la casa n.º 10 de la plaza de la Constitución en donde tendrá efecto el remate, y en la cual se halla de manifiesto el correspondiente pliego de condiciones.

En la casa núm.º 14 de la plaza

de la Constitución se halla un buen surtido de perfumería, adornos para señora, peines para mantillas, idem de marfil, abanicos de última moda y otros géneros.

LA CORONA REAL DE HUNGRÍA.

Novela original de costumbres por D. FRANCISCO DE CÓRDOVA Y LOPEZ.

ANTONIO PEREZ Y FELIPE II.

Novela histórica original por D. Daniel Balaciart y Tormo.

Bases de la publicación.

Estas dos obras formarán un volumen de 40 á 50 entregas en tamaño folio.

Por una entrega se entenderá 16 páginas de texto ú ocho y una lámina.

Para encabezar cada una de las novelas regalamos dos magníficas portadas.

Cada dos entregas, saldrá una lámina y se repartirán dos entregas semanales.

Admite suscripciones D. Domingo Orfi- la calle del Arraval n.º 127.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva, núm. 24.

— ¡La señora condesa de Meron!

— Sí, la misma, que te ha besado porque le has llamado viejo... es una buena lección para las pretensiones de joven que tiene mi hermano.

— ¡Su hermano! dijo Cecilia asustada.

— Sí, mi hermano, lo que quiere decir que tú eres mi sobrina... la hija de mi pobre Felisa... ¡Fuera la vanidad! dijo volviéndose hácia el conde... Una sobrina pobre que trabajaba para vivir, á quien todo el mundo desdeñaba, y yo la primera por seguir el ejemplo... ¡Oh! es verdad, pero no sabia que tú eras mi sobrina; todavía no he llegado al punto de reojar de mis parientes porque son pobres. Cuando murió tu madre, yo era tan rica como ella; desde entonces acá, el viejo Meron hizo fortuna... Te he olvidado, es verdad, pero con su dinero, su vanidad, su posición en el mundo y sus placeres, hay tantas cosas que hacer, que á veces hasta se olvidan las buenas acciones.

— Miradla, añadió dirigiéndose á las personas que allí estaban, miradla que linda es... ahora la voy á dar un abrazo.

Y en efecto, la abrazó, y luego prosiguió diciendo:

— La lección ha sido buena; con eso se le quitarán las ganas de hacer el joven calavera.

Y madama de Meron continuó riéndose con toda su alma.

— Basta, basta, señora condesa, dijo Desronest; Cecilia sabe muy bien que si yo no la hablé desde luego como un tío, fué con buenas intenciones, y ahora me alegro mucho de poder decir al señor conde, que es una joven honrada y modesta, que será para la señorita Sylvania una amistad muy apreciable, puesto que es

mi sobrina.

— Y la casaremos, dijo Mad. de Meron.

Y no trabajará mas para vivir, añadió Desronest; París ignorará completamente que ha sido pobre y que tiene talento; ocultaremos que ha sido artista, lo que es muy fácil con solo tomar su verdadero nombre. Haremos de ella una señorita de gran tono, que se estará con los brazos cruzados desde por la mañana hasta por la noche, ¿no es verdad, querida sobrina?

— Muchas gracias, tío, respondió Cecilia sonriendo; pero la primera cosa que deseo hacer en este instante, es dar las gracias á la señorita de Plenoel, que me concedió su protección, á mí, pobre y desconocida. Si esta protección la he perdido sin que yo sepa la causa, no por eso agradezco menos aquel primer movimiento que me hizo tan feliz.

Y luego volviéndose hácia Sylvania, añadió:

— Lo que no puedo guardar es este dinero que dejásteis en mi casa, y si no hubiera sido por mi enfermedad, al otro día os lo hubiera devuelto. Aunque pobre, no podia aceptar el efecto de una generosidad que aprecio y admiro, pero que no habria podido aprovechar sin repugnancia. Habis dado este dinero en cambio de buenos sentimientos, ofrecidos y negados luego.

Sylvania hizo un movimiento sin decir palabra.

— Entre nosotras dos hay algo... creo que un día lograré adivinar lo que me ocultais, y Dios sabe lo que daría porque esto se realizará hoy mismo.

Sylvania iba á responder, cuando se abrió la puerta y entraron Gustavo Desronest y Emilio.

Aun estaban en la puerta de la sala, cuando Cecilia tembló, y la señorita de Plenoel se puso pálida.